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E n t r e v i s t a

“No creo que el material digital 
llegue a sustituir al papel”

por Juan Miguel Olry de Labry y Lima

Laura E.

Campbell

Aunque trabaja para la Biblioteca del Congreso de los Estados Unidos desde 1992, 
la carrera de Laura Campbell dio una vuelta de tuerca determinante en octubre 
del año 2000, cuando fue nombrada directora del recién creado Departamento 
de Iniciativas Estratégicas. Entre sus principales retos se encuentra la necesidad 
de asegurar el futuro del patrimonio digital. Sobre ello y otras cuestiones 
relacionadas con la profesión bibliotecaria nos habla Laura Campbell en esta 
entrevista concedida a Mi Biblioteca en una reciente visita a Madrid.

Directora del Departamento de 
Iniciativas Estratégicas de la 
Biblioteca del Congreso de Estados 
Unidos
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la entrevista MB

¿Cómo llegó a trabajar en la biblioteca 
más grande del mundo?

No estudié biblioteconomía, sino 
finanzas y sistemas informáticos. 
Antes de trabajar en la Biblioteca del 
Congreso, me encontraba en una de las 
empresas de auditoría más importantes 
del país, llamada Arthur Andersen, que 
ahora se ha transformado en Ernst & 
Young. Cuando nuestro actual director 
de área en la Biblioteca del Congreso 
ocupó su cargo en 1987, comenzó un 
estudio de gestión de la biblioteca con 
el fin de realizar la digitalización del 
fondo histórico con el que contábamos 
en ese momento. Tuvo una gran visión 
de futuro antes de la revolución de 
Internet, vio el gran valor de ofrecer 
nuestros materiales históricos a un 
público mucho más amplio y diverso. 
Realizamos ese estudio conjuntamente 
y, tras cinco años haciendo ese trabajo, 
puedo decir que realmente terminé 
enamorándome de la Biblioteca del 
Congreso. Así es como acabé trabajando 
en ella.

¿Cree que los planes de formación de 
bibliotecarios en su país son adecuados 
para afrontar los retos laborales? 

No puedo opinar sobre este asunto 
porque no me preparé de esta forma 
y no la conozco de primera mano. 
Pero sí sé que la formación que se 
está ofreciendo a los bibliotecarios 
se está adaptando a los nuevos 
tiempos y se está incidiendo más en 
los conceptos y la práctica para llegar 
a ser un navegador de conocimiento. 
La Biblioteca del Congreso trabaja 
tanto con los profesores como con 
los estudiantes de Biblioteconomía, a 
través del Departamento de Educación 
y las Facultades de Biblioteconomía 
en las Universidades, para introducir 
el manejo de las fuentes originales y 
la alfabetización informacional en el 
proceso educativo. Hasta ahora hemos 
trabajado con siete estados y con 
veintitrés instituciones de enseñanza 
superior y ahora estamos ampliando 
el programa para trabajar con 
instituciones en los demás estados.
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¿Cómo se lleva a cabo la gestión de 
objetos digitales en su biblioteca? 

Creemos que lo mejor es digitalizar 
dos ejemplares de cada documento, 
uno para los usuarios, es decir, para el 
acceso público, y otro para su conser-
vación. Este sistema garantiza la co-
rrecta conservación de los materiales 
de forma permanente. No hemos digi-
talizado todavía muchos libros, lo que 
más hemos digitalizado han sido docu-
mentos únicos como fotografías, ma-
pas, manuscritos, películas antiguas, 
grabaciones de música y de sonidos, 
discursos famosos, papeles presiden-
ciales, etc.

¿Qué problemas son los más frecuen-
tes cuando se decide realizar la pre-
servación de documentos digitales? 

Para los materiales que convertimos 
de formato físico a digital necesitamos 
mucha mano de obra, lo que hace que 
aumente el coste en gran medida. 
Después de su digitalización, la 
revisión de calidad de estos archivos 
puede llevar bastante tiempo. Cuando 
obtenemos el formato digitalizado 
el gran problema es seleccionar los 
mejores medios tecnológicos para 
que los datos puedan mantenerse 
disponibles durante un largo periodo 
de tiempo.

“Lo mejor es digitalizar dos ejemplares de 
cada documento, uno para los usuarios y 

otro para su conservación”



la entrevista MB

¿Cree que una biblioteca debe 
colaborar con otras instituciones a la 
hora de llevar a cabo un programa de 
preservación?

Respecto a la utilización del material 
digital, la colaboración es muy 
importante con el fin de salvaguardar 
las obras de creación humana y 
transformar ese material para facilitar 
el intercambio y el acceso al mismo. Es 
muy importante tener normas comunes 
y abiertas para la transferencia de 
datos.

Existe el temor de que todo esto 
haga aumentar la brecha digital entre 
distintos países y diversos tipos de 
bibliotecas. ¿Cuál es su opinión?

Creo que en última instancia tenemos 
la posibilidad de que la potencia de 
esta tecnología evite la brecha digital. 
Para ello, quienes tenemos capacidad 
para ofrecer materiales a gran escala 
debemos trabajar conjuntamente para 
asegurar el acceso de todo el mundo al 
conocimiento.

¿Qué conclusiones ha podido sacar de 
las Jornadas sobre “La Preservación 
del Patrimonio Digital: Conceptos 
básicos y principales iniciativas” a las 
que ha asistido como ponente en el 
pasado mes de marzo en Madrid?

Solo pude asistir a uno de los tres 
días de las Jornadas, pero comprobé 
que tanto los archiveros como los 
bibliotecarios que emplean material 
digital tienen un gran interés en 
trabajar conjuntamente. Estamos 
sometidos a una escasez de recursos 
y  tenemos que aprender unos de los 
otros. Creo que hay un gran espíritu de 
compartir experiencias.

Se habla mucho de que el papel puede 
desaparecer en un futuro próximo. 
¿Cree que llegará ese momento? 

Hoy en día hay más material digital 
publicado que nunca antes en la historia 
y, sin embargo, no se ha reducido la 
cantidad de papel utilizado. No creo 
que podamos llegar a un punto en que 
el material digital sustituya al papel. 

“Quienes tenemos capacidad para ofrecer 
materiales a gran escala debemos trabajar 
conjuntamente para asegurar el acceso de 

todo el mundo al conocimiento”
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